



Au sujet de la carte Belleyme

Monsieur de **BELLEYME** était un ingénieur géographe chargé par le roi de dresser la cartographie de la Guyenne. La carte qui porte son nom a été achevée vers 1764 par M. de **PASQUIER**, puis modifiée par M. **DAILLE** en 1777. Ces deux ingénieurs géographes ont travaillé plus particulièrement sur la région de **PERIGUEUX** tout en étant aux ordres de M. de **BELLEYME**. L'échelle de la carte est au 1/43 200. Bien évidemment ma curiosité s'est focalisée sur la paroisse de **Champcevinel** dont les limites Sud avec Périgueux ne présentaient pas les mêmes similitudes que les limites connues aujourd'hui.

- Autre élément intéressant, le nombre de lieux-dits habités qui existaient à l'époque. On rencontrait il est vrai de grandes propriétés appartenant aux seigneurs, mais aussi des bories et surtout de nombreuses métairies d'où ce nombre important de hameaux disséminés dans la campagne. Autre signe des temps, la puissance du clergé allié des seigneurs et qui se traduisait par une multitude de constructions telles les chapelles que l'on rencontrait (*) à Borie-Petit, la Roussie, l'Herbétie, la Monzie, Jarijoux, Vignéras, Sept Font et Notre-Dame de la Garde située elle et à l'époque entre l'actuelle rue Combe des Dames et la route de Paris.

- Côté voies de communications, seule la voie romaine figure sur la carte Belleyme plus un axe reliant Périgueux à Agonat (en vieux français) et passant par Chante-Cor, le Pouyaud, Sept Fonts, Chabanne, le lac Lagraule, Chaberlin et direct face à l'église d'Agonac. Nous aurons l'occasion de reparler de cette voie utilisée sans doute par les chevaux et par les diligences, puisque j'ai pu en identifier les vestiges sur le terrain.

- Sur la paroisse de Champcevinel, on relève toujours sur cette carte **BELLEYME** quatre fiefs ou pavillons dont celui de Bureau, l'Herbétie, Borie-Brut et la Roussie.

- On sait que de tout temps, Champcevinel connut des problèmes avec l'eau. La carte Belleyme répertorie six sources dont une au bas de Vignéras, une à Vigier, une à Foncrose, une dans le vallon situé entre Pareynou et Borie-Brut, une autre à Chabanne et enfin une entre Le Sébrat et La Borie et dont le lieu-dit de l'époque s'appelait à juste titre "La Font". J'ai tout à l'heure parlé de vieux français (ou français régional ou occitan) comme langue écrite sur ces documents d'époque. A cet effet, de nombreux lieux-dits actuels étaient orthographiés différemment tels que :

Jarigeou au lieu de Jarijoux

Mayolle au lieu de Majoulet

Les Bofts au lieu de Le Bost

Les Mouchoules au lieu de Les Moussouzes

Peyrenou au lieu de Pareynou

Les Chartres au lieu de Les Sarthes

Sillentrou au lieu de Saillantrou

Barbot au lieu de Barbe

Les Chebras au lieu de Le Sebrat

Michonet au lieu de Missounet

Vignérat au lieu de Vignéras

Le Clier au lieu de Le Clédier

La Chéparie au lieu de La Séparrie

Toujours dans ces noms de lieux, notons quelques endroits qui aujourd'hui n'existent plus, du moins sur la carte tels que Les Mathieux, les Prades, la Fouillarge, la Monzie de Jarrijou, Cibrac, Puysiguy, la Font, l'Allée et Puyabri. Ajoutons tout de même les lieux-dits des territoires annexés par Périgueux en 1828 tel que la Combe des Dames qui était une zone de cultures, de jardins et de vignes, Notre-Dame de la Garde lieu de pèlerinage situé toujours dans cette zone, et enfin "Le Pouradier" qui constituait l'extrême Sud de la paroisse, et qui correspond aujourd'hui aux habitations comprises entre la rue des Remparts, la rue de la Boétie, la rue Lamartine et la rue Victor Hugo (angle occupé aujourd'hui par la taverne de Maître Kanter). Dire que toutes ces terres étaient cultivées, n'a rien de surprenant puisque à Clos Chassaing subsiste toujours une vieille ferme, vestige d'une époque où tout le côté droit de la rue Victor Hugo appelé "La Garenne" correspondait à une zone de champs, de jardins et de prairies, le coeur de La Cité se situant plus au Sud. Il est d'ailleurs très intéressant de comparer les espaces cultivés et surtout l'étendue des vignes de la paroisse bien avant 1789, avec ceux reproduits aujourd'hui sur la carte de l'IGN.